
 
 

 

 

Province de Québec, municipalité de la paroisse de Sainte-Anne-de-Sabrevois 
 
 
Procès-verbal de la séance de consultation publique du Conseil municipal de la 
paroisse de Sainte-Anne-de-Sabrevois, tenue lundi, 4 novembre 2019 à 19 h 00, à 
l’hôtel de ville, situé au 1218, route 133 à Sainte-Anne-de-Sabrevois, sous la 
présidence du maire, M. Jacques Lavallée. 
 
 
Conseillers(ères) présents(es) : Mmes Nathalie Bonneville 
  Micheline Lebel  
  Mikaëlle Rolland 
 
 MM. Frédéric Bélisle 
   Yvan Bessette 
  Guy Chamberland 
    

QUORUM 
 
  
Le secrétaire-trésorier et directeur général, M. Fredy Serreyn, est présent. 
La secrétaire-trésorière adjointe, Mme Marijke Wynants, est présente. 

 
 
2019-11-04-001  Ouverture de l’assemblée de consultation publique 
 
 
Il est proposé par M. Guy Chamberland, appuyé par Mme  Mikaëlle Rolland : 
 
  
L’ouverture de l’assemblée de consultation publique à 19:00; 
 
 

Adoptée à l’unanimité. 
 

 
 
2019-11-04-002 Demande de dérogation mineure  1192, rue Lefort 
 
Explication de la demande : 
 

Lot 6 102 164 situé à l’adresse 1192, rue Lefort, concernant l’existence d’un garage isolé 
maintenant dérogatoire suite à une opération de lotissement.   Un garage isolé se trouve 
maintenant en contravention des dispositions de l’article 4.11, alinéa A1, du règlement 
de zonage 401, stipulant «qu’aucun bâtiment accessoire ne peut être implanté plus près 
de la rue que ne l’est le bâtiment principal qu’il dessert ou la marge de recul prescrite 
pour la zone. »  
Le premier élément dérogatoire est un empiètement de 1,2 m sur la marge avant, alors 
que la marge avant minimale prévue pour la zone R6 est de 8 m et que le garage se 
trouve à 6,8 m de la ligne de propriété. Le deuxième élément dérogatoire réside dans le 
fait que le garage se trouve plus près de la rue que le bâtiment principal qu’il dessert. 

 
   

 
Demandeur absent, aucunes objections de citoyens. 
Recommandations du CCU favorable à la demande. 

 
 
 
 
 
 



 
 
 
2019-11-04-003 Demande de dérogation mineure pour   lot 4 564 859 et 4 

566 884 
 
Explication de la demande : 
 

Lots 4 564 859 et 4 566 884, concernant le projet de lotissement visant la vente d’une 
partie de ces terrains. Le propriétaire désire ainsi vendre une majorité de ces lots et 
conserver deux parcelles dont le lotissement ne respecterait pas les normes du 
règlement de lotissement No 402.  
La première parcelle projetée, partie du lot 4 564 859, serait située au croisement de la 
38e avenue et du rang du Bord-de-l’Eau et aurait une superficie de 2 117,2 m2. Cette 
situation représenterait une dérogation de 882,8 m2 par rapport à la superficie minimale 
de 3000 m2 exigée pour un lot non desservi en dehors du corridor riverain (tableau 3.3.1 
du règlement de lotissement).  
La deuxième parcelle projetée, partie du lot 4 566 884, serait située contre la rivière 
Richelieu et aurait une superficie de 1 936,2 m2, avec des dimensions irrégulières. Cette 
parcelle représenterait une dérogation de 2063,8 m2 par rapport à la superficie minimale 
de 4000 m2 exigée pour un lot riverain non desservi (tableau 3.3.2 du règlement de 
lotissement). Par ailleurs, les dimensions de cette parcelle seraient également 
dérogatoires par rapport au frontage minimal de 50 m et à la profondeur minimale de 75 
m. 

 
   

Demandeur absent, aucunes objections de citoyens. 
Recommandations du CCU favorable à la demande. 
  
 
2019-11-04-004    Fermeture de l’assemblée de consultation publique 

 
 Il est proposé par M. Guy Chamberland, appuyé par Mme  Mikaëlle Rolland : 

 
     
 
 
La fermeture de l’assemblée de consultation publique à 19:30; 

 
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

_______________________   ____________________________________  
        
Jacques Lavallée, maire   Fredy Serreyn, secrétaire-trésorier et  
      directeur général 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Province de Québec, municipalité de la paroisse de Sainte-Anne-de-Sabrevois 
 
 

Procès-verbal de la séance régulière de l’Assemblée du Conseil municipal de la 
paroisse de Sainte-Anne-de-Sabrevois, tenue lundi, 4 novembre 2019 à 19 h 30, à 
l’hôtel de ville, situé au 1218, route 133 à Sainte-Anne-de-Sabrevois, sous la 
présidence du maire,  M. Jacques Lavallée. 
 
 
Conseillers(ères) présents(es) : Mmes Nathalie Bonneville 
  Micheline Lebel 
  Mikaëlle Rolland 
  
 MM. Frédéric Bélisle 
  Yvan Bessette 
  Guy Chamberland 
    

QUORUM 
 
  
Le secrétaire-trésorier et directeur général M. Fredy Serreyn, est présent. 
La secrétaire-trésorière adjointe, Mme Marijke Wynants, est présente. 
 
 
2019-11-001 Ouverture de l’Assemblée régulière 

 
Il est proposé par M. Yvan Bessette , appuyé par  Mme Micheline Lebel: 

   
 L’ouverture de l’Assemblée à 19h30. 

 
Adoptée à l’unanimité 

 
 
2019-11-002 Lecture et adoption de l’ordre du jour 
 

Il est proposé par M. Guy Chamberland, appuyé par Mme Mikaëlle Rolland: 
  
L’adoption de l’ordre du jour tel que déposé, en laissant le point varia ouvert. 
 
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
 2019-11-003 Rapport de l’inspecteur pour le mois d’octobre 2019 
 
 

CONSIDÉRANT que les membres du Conseil ont individuellement pris 
connaissance du rapport de l’inspecteur du mois d’octobre 
2019; 

 
Il est proposé par Mme Nathalie Bonneville , appuyé par M. Yvan Bessette: 

 
D’adopter le rapport des permis émis du mois d'octobre 2019, tel que 
présenté. 
 

Adoptée à l’unanimité 
 

  
 
 
 



 
 
2019-11-004 Adoption du procès-verbal de l’assemblée régulière du 7 

octobre 2019 
 
 
CONSIDÉRANT que la transcription complète du procès-verbal du mois 

d'octobre 2019 n'est pas complété, il y demande de report 
de l'adoption à une assemblée subséquente; 

 
 
 
2019-11-005 Décisions concernant les demandes de dérogations 

mineures: 
 
 
2019-11-005.001 Décision concernant la demande de dérogation mineure du 

Lot 6 102 164 situé à l’adresse 1192, rue Lefort    
 
CONSIDÉRANT que l'emplacement dérogatoire du garage isolé est le 

résultat d'une opération de lotissement en 2016 et qu'un 
garage a existée à cet  endroit depuis avant 2010; 

 
CONSIDÉRANT que ce lotissement a eu pour effet de modifier la façade du 

terrain maintenant sur la rue Lefort, plutôt  que sur le Rang 
du Bord-de-L'Eau; 

 
CONSIDÉRANT que l'implantation du garage se retrouve maintenant à 

l'intérieur de la marge avant, mais respecte par ailleurs les 
marges latérales et arrières;  

 
CONSIDÉRANT que les membres du CCU sont favorables à la demande de 

dérogation mineure; 
 
 

Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par M. Guy Chamberland: 
 

D’accepter la demande de dérogation mineure, telle que présentée. 
Visant à régulariser l'implantation dérogatoire du garage isolé en cours 
avant ainsi que son empiètement de 1.2 mètre dans la marge avant.  
 
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
2019-11-005.002 Décision concernant la demande de dérogation mineure des 

lots 4 564 859 et 4 566 884 
   

Pour la parcelle No 1, partie du lot actuel 4 564 859   
  
 

 CONSIDÉRANT  qu’un bâtiment accessoire appartenant au propriétaire  
    actuel est déjà présent sur le terrain et qu’il s’agit d’un des 
    rares espaces constructibles en dehors des zones   
    inondables; 
 
 CONSIDÉRANT   que la superficie dérogatoire de ce lot permet d’assurer un 
    plus grand espace au projet de la municipalité visant la  
    création d’un parc autour du Quai Ryan; 
 
  
 



 
 
 
 
Pour la parcelle No 4, partie du lot actuel 4 566 884 
 
 CONSIDÉRANT  que des contraintes importantes à la construction existent 
    sur le lot  projeté, en raison de la présence de la zone  
    inondable 0-2ans et d’un milieu humide, et que ce lot n’a  
    conséquemment que peu de valeur en dehors de la valeur 
    sentimentale que lui attache le requérant; 
 
 CONSIDÉRANT  que les dimensions de ce lot permettent d’octroyer un plus 
    grand espace au projet de la municipalité visant la création 
    d’un parc autour du Quai Ryan; 
 
 

  
Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par M. Guy Chamberland: 

 
 

D’accepter   la demande de dérogation mineure visant à permettre le lotissement de la 
parcelle No 1, telle que proposée dans le projet de lotissement produit par l’arpenteur 
Éric Denicourt (Dossier 16453, Minute 34580). 

 
 

D’accepter la demande de dérogation mineure visant à permettre le lotissement de la 
parcelle No 4, telle que proposée dans le projet de lotissement produit par l’arpenteur 
Éric Denicourt (Dossier 16453, Minute 34580), à la condition qu’aucun frais ne soit 
engagé par la municipalité afin d’entretenir le droit d’accès du requérant à la parcelle No 
4.  

 
Adoptée à l’unanimité 

  
 
2019-11-006 Demande C.P.T.A.Q. acquisition de terrain adjacent au Quai 

Ryan 
 

  
   CONSIDÉRANT la proposition d'achat pour les terrains adjacents à 

l'emplacement du Quai Ryan ainsi que des lotissements 
autorisés par dérogation;   

 
 CONSIDÉRANT qu'il est requis de déposer une demande d'aliénation et 

acquisition auprès de la C.P.T.A.Q. ainsi qu'un changement 
d'usage;   

 
CONSIDÉRANT          que cet emplacement est situé en zone agricole;   
 
 

Il est proposé par  M. Yvan Bessette, appuyé par Mme Mikaëlle Rolland: 
 
  
  
De préparer la demande d'autorisation auprès de la C.P.T.A.Q. pour le 
lotissement/aliénation et transfert de propriété, ainsi que l'autorisation à des 
fins autres que l'agriculture.   
 

Adoptée à l’unanimité 
    
 
 
 
 
 



 
 
2019-11-007 Adoption de la politique concernant la mise-en-place du 

"Plan de mesures d'urgence"  
 
 
CONSIDÉRANT  les programme de subvention 9-1-1 pour le soutien des 

actions de préparation aux sinistres; 
  
CONSIDÉRANT le Règlement sur les procédures d'alerte et de mobilisation 

ainsi que les moyens de secours minimaux pour la 
protection des personnes du Ministère de la Sécurité Civile;  

 
CONSIDÉRANT  le mandat confié à la firme "Sécurité civile Landry" pour la 

préparation de la plate-forme informatique "Plan de vol" et 
du système d'alerte et notification "ECHO";   

  
CONSIDÉRANT L'intégration  du "Plan municipal de sécurité civile", d'un 

"Plan particulier d'intervention en matière d'inondation" et 
des procédures du plan de mise-en-œuvre/déploiement;  

  
Il est proposé par Mme Nathalie Bonneville, appuyée par M. Frédéric 
Bélisle: 

 
D'adopter la politique d'intégration  du Plan municipal de mesures d'urgences, 
ainsi que de poursuivre l'élaboration des différents protocoles d'interventions. 
 
De transmettre les informations requises au Ministère de la Sécurité civile- M.S.C 
pour l'obtention de la certification de conformité. 

  
 

Adoptée à l’unanimité 
 

 
 
2019-11-008  Autorisation de travaux/ Henryville/ prolongement aqueduc  
 
 
CONSIDÉRANT le projet de prolongement du réseau d'aqueduc de la 

Municipalité d'Henryville sur le Rang St-Louis, selon les 
plans de localisation de la firme d'ingénieur FNX-Innov;  

 
CONSIDÉRANT  que cette route est mitoyenne à partir du centre de rue et 

que les travaux (zones d'excavation) empièteront à certains 
endroit sur le territoire de Sabrevois; 

 
Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
 
D'autoriser la Municipalité d'Henryville pour les travaux requis à l'intérieur 
de l'emprise de rue sur le territoire de la Municipalité de Sabrevois.  
L'ensemble des  infrastructures du réseau d'aqueduc projeté demeure sur 
le territoire d Henryville et que les zones d'excavation seront remis en 
état. 
  
 

Adoptée à l’unanimité 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
2019-11-009 Demande de subvention C.A.S. entente de développement   

culturel 
 
 
CONSIDÉRANT  que la municipalité dépose un projet de contribution 

financière auprès du Programme de développement 
culturel de la M.R.C. du Haut-Richelieu pour le Centre de 
d'Art de Sabrevois; 

 
CONSIDÉRANT   que ce projet vise l'amélioration du mobilier d'origine et 

patrimonial; 
 
 

Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
  
D'effectuer  le dépôt de la demande auprès de la M.R.C. selon les 
modalités du programme. 
  

Adoptée à l’unanimité 
 
 

 
2019-11-010 Mandat FNX  services professionnels /Projet touristique 
 
CONSIDÉRANT   le projet de développement touristique au Quai Ryan 

nécessitera une multitude de documents nécessaires à 
l'analyse des demandes à différents ministères;  

   
CONSIDÉRANT   que ces études techniques  doivent être réalisées à 

différentes périodes de l'année, selon les exigences; 
 
 

Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
 
De mandater selon l'offre de service, la firme FNX-Innov, pour la 
préparation des documents et études requises pour la demande de 
certificat d'autorisation auprès du MDDELCC (environnement) et autres.    
 
D'autoriser les relevés terrain multiples et test de bathymétrie  sur 
l'ensemble de la localisation, incluant ceux en processus d'acquisition. 

 
 

     Adoptée à l’unanimité 
 
 
2019-11-011      Engagement financier   PSSDT et EPRT - projet touristique 
   
CONSIDÉRANT    la signature des protocoles d'entente avec "Tourisme  
    Québec" et "Tourisme Montérégie"  relativement à l'aide  
    financière pour la réalisation du Projet Touristique; 

 
CONSIDÉRANT    le montage financier transmis lors de la demande de  
    contribution financière auprès des programmes PSSDT  
    Programme de Soutien Stratégique au Développement  
    Touristique-TQ  et EPTR Entente de partenariat Régional en 
    Tourisme- TM; 
 
 
 
 
 
 

 



 
 
Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
 
De confirmer l'engagement financier de la Municipalité pour un montant 
de 491 270 $, sur une période de dix ans. 
 
À  parfaire avec d'autres subventions à venir et entente avec des 
partenaires privés, afin de respecter la contribution minimale de la 
Municipalité de 20 %. 
 
  
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
2019-11-012        Programme d'aide financière / BEI 
 
 Amélioration des sentiers et des sites de pratique d'activités 

de plein air  
 

 
CONSIDÉRANT    les programmes d'aide financière  annoncés relativement   
   aux infrastructures sportives; 

 
CONSIDÉRANT    que les dates d'échéances pour le dépôt  des demandes  
    est relativement rapide soit le 6 décembre; 
 
 

Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
 
 
D'autoriser le dépôt d'une demande visant l'amélioration des 
infrastructures sportives, soit la mise à niveau de la patinoire « deck 
hockey »  et « skate park », ainsi que de la possibilité d'incorporer une 
structure-abri pour recouvrir la plateforme. 
 
D'effectuer également une demande PSSPA pour ce projet et pour le site 
Récréo-touristique du Quai Ryan. 
 
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
2019-11-013 Demande projet citoyen  "parc à chien" 
 

 
CONSIDÉRANT    la présentation de la part de citoyens d'un projet de "parc à 
    chien"; 

 
 CONSIDÉRANT    que la Municipalité dispose d'une seule localisation  
    appropriée et que le Conseil; 

 
Il est proposé par Mme Micheline Lebel, appuyée par  M. Yvan Bessette: 
 

D'évaluer l'opportunité d'implantation de ce projet ainsi que d'évaluer l'utilisation 
par les citoyens, les coûts d'implantation et le mode de gestion de cet 
emplacement. 
  

   
Adoptée à l’unanimité 

 
 

 

 

 



 

 

 

  

2019-11-014 Dépenses du mois d'octobre 2019 à être autorisées  
 
 

   CONSIDÉRANT  que les membres du Conseil ont reçu la liste des dépenses 
 du mois d’octobre 2019 et que ceux-ci confirment en 
 avoir pris connaissance; 

 
 

Il est proposé par  Mme Micheline Lebel appuyée par M. Frédéric Bélisle: 
 

 
 
D’autoriser les factures et le paiement des dépenses du mois d’octobre 2019 
et ce, tels que présentés dans le rapport mensuel. 
 
Avec la certification de fonds disponibles par le secrétaire-trésorier. 
 
 

Adoptée à l’unanimité 
 
 
2019-11-015  Correspondance  
 
2019-11-016  Varia 
 

2019-11-016.001          CRSQV   Coopération intermunicipale  
 
CONSIDÉRANT  que la municipalité de Sainte-Anne-de-Sabrevois a pris 

 connaissance du guide de l'aide financière pour soutenir la 
 coopération intermunicipale; 

 
CONSIDÉRANT  que les municipalités participantes  de la M.R.C. du Haut-

 Richelieu désirent présenter un projet de mise-en commun 
 de la gestion d'activités et d'infrastructures de Loisir entre 
 municipalités locales par la création d'ententes 
 intermunicipales dans le cadre de l'aide financière;  

     
 

Il est proposé par Mme Nathalie Bonneville , appuyée par M. Yvan Bessette: 
 
 Que la Municipalité de Sabrevois s'engage à participer au projet de mise en 

commun da la gestion d'activités et d'infrastructures de loisir entre 
municipalités locales par la création d'ententes intermunicipales et d'assumer 
une partie des coûts. 

 
          D’autoriser le dépôt du projet dans le cadre du programme d'aide financière 

pour soutenir la coopération intermunicipale. 
    
 

       Adoptée à l’unanimité 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
  
2019-11-016.002        Contribution de support « Opération Nez Rouge » 
 

Il est proposé par M. Guy Chamberland, appuyé par Mme Micheline Lebel: 
 
 De verser une somme de 100.00 à titre de aide financière pour le support des 

bénévoles de l'organisme.     
 
   

      Adoptée à l’unanimité 
 

 
 
2019-11-016.003          Club Optimiste - Fête de Noël et Guignolée  
 
CONSIDÉRANT la demande du Club Optimiste pour une participation 

financière à l'activité de la Fête de Noël et à la Guignolée;     
 

CONSIDÉRANT Que le club Optimiste organise ces activités importante pour 
les citoyens de la  Municipalité;    

 
Il est proposé par Mme Mikaëlle Rolland, appuyée par M. Guy 
Chamberland: 

 
 De fournir les ressources nécessaires pour ces activités, de verser une somme 

de 500.00 $ à titre de contribution pour l'achat de cadeaux à distribuer aux 
enfants et d'assumer les frais de publi-postage pour les avis publics.  

  
       Adoptée à l’unanimité 

  
 

2019-11-016.004     Municipalité d'Henryville Transfert de la Route 225 au M.T.Q.        
 
CONSIDÉRANT la réception d'une demande  d'appui de la part de la Mun. 

D'Henryville par sa résolution 7041-10-2019 à l'effet de 
transférer l'entière responsabilité de la Route 225 entre la 
route 133 à Sabrevois et la route 202 à Noyan; 

 
CONSIDÉRANT que le Ministère des Transport du Québec est responsable 

d'une partie de cette route, soit à partir de la  Route 202 
jusqu'aux frontières américaine; 

 
 
Il est proposé par M. Guy Chamberland, appuyé par M. Yvan Bessette: 
 
Que le Conseil de la Municipalité de Sainte-Anne-de-Sabrevois appui la 
Municipalité d'Henryville dans sa démarche auprès du M.T.Q. 

 
   

       Adoptée à l’unanimité 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
  
2019-11-017 Période de questions 

 
 

2019-11-018  Fermeture de l’Assemblée 
 

 
Il est proposé par M. Frédéric Bélisle: 

 
La fermeture de l’Assemblée à 20:00.   

 
Adoptée à l’unanimité 

 
 
 
 
 
 
______________________   ____________________________________  
        
Jacques Lavallée, maire   Fredy Serreyn, secrétaire-trésorier et directeur 
      général  


